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DATE DE LA 
VISITE : 

21 août 2022 CLASSIFICATEUR :  Julie Boudreau 

 

Entité municipale 

 

Entrées de la ville Points positifs et /ou généraux : L’îlot soulignant l’entrée de la 
municipalité, avec le babillard électronique, se devait d’être 
imposant et bien visible de la route 158. Mission accomplie! 
Soulignons aussi le petit rappel des hydrangées de l’autre côté de la 
rue, en bordure du chemin de fer. Ce simple ajout vient lier l’entrée 
à ce massif, créant ainsi une porte d’entrée vers le village. 
 
Suggestions d’amélioration : L’aménagement au babillard 
électronique est très réussi et spectaculaire. L’entrée ouest pourrait 
bénéficier du même traitement que l’entrée sur la 158, en se voyant 
enrichie d’arbustes et de vivaces. Il serait aussi possible de planter 
une haie écran (cèdres, miscanthus géants, etc.) derrière l’affiche 
pour en augmenter la visibilité. 
 
 

Parcs principaux Points positifs et /ou généraux : Les indications vers le parc son 
très claires et l’affiche est très bien aménagée. Le terrain de loisir 
est vaste, mais de nombreux aménagements ponctuent les 
différentes aires ce qui découpe bien l’espace. Les nouveaux 
aménagements faits avec de grosses pierres sont très prometteurs 
et réussis. Leur positionnement est judicieux. Il y a aussi beaucoup 
de gros pots d’annuelles. Soulignons également la plantation 
récente de plusieurs arbres. Bravo! 
 
Suggestions d’amélioration : Ce parc est sur la bonne voie pour 
devenir un endroit recherché et d’une grande beauté. Étant donné 
qu’il s’agit d’un très vaste terrain, il reste encore quelques 
plantations à faire pour que l’ensemble du site soit végétalisé. Mais 
ce qui a été fait jusqu’à maintenant est exemplaire. 
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Parcs secondaires Points positifs et /ou généraux : Les parcs secondaires sont bien 

garnis et comportent déjà des aménagements. Une mention 
spéciale mérite d’être soulignée dans le parc Ruisseau-des-Vents, 
avec ses aménagements pour la protection des rives. On y trouve 
différentes propositions, accompagnées d’un plan détaillé. 
 
Suggestions d’amélioration : Au parc Henri-Mondor, il serait 
possible de poursuivre l’aménagement du parc par l’ajout d’arbres 
et d’un grand bac d’annuelles. Avec ses potagers surélevés, son 
approche environnementale et une parfaite disposition des arbres et 
éléments construits, le parc Ruisseau-des-Vents frôle la note 
parfaite et le maintien des acquis au fil du temps par la bonification 
des plantations et un entretien exemplaire seront la clé du succès. 
 
 

Espaces verts, îlots 
et parcs de voisinage 

Points positifs et /ou généraux : La place Thomas-Brassard est 
une belle surprise. Ce rond-point avec ses arbres matures et ses 
plates-bandes ajoute beaucoup de charme à ce quartier. 
 
Suggestions d’amélioration : Il faudrait replanter un arbre, ou 
plusieurs arbres dans l’espace vert Saint-Thomas. Il y a aussi 
quelques espaces à remplir dans cette plate-bande, possiblement 
avec des divisions des vivaces déjà en place. 
 
 

Hôtel de ville ou 
bureau 
d’arrondissement 

Points positifs et /ou généraux : Les grands massifs d’annuelles 
colorées et de graminées rendent l’Hôtel de ville très visible, sur ce 
secteur de la route 158 qui est très passant. Le demi pot de fleur à 
l’entrée est très astucieux et c’est une belle façon de fleurir cet 
endroit peu spacieux. 
 
Suggestions d’amélioration : La plate-bande sur le côté du 
service des incendies aurait besoin d’être revisitée. Étroite et 
enclavée dans une surface minérale, il faudrait opter pour des 
plantes très tolérantes à la chaleur et à la sécheresse, comme les 
sedums. 
La plantation d’arbres devant la mairie nuirait assurément à sa 
visibilité. Toutefois, il serait possible de planter quelques arbres sur 
le côté droit de l’édifice. 
Des demi pots d’annuelles pourraient aussi être ajoutés entre les 
portes de la caserne. 
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Autres édifices 
municipaux 

Points positifs et /ou généraux : La salle Saint-Joseph est un 
coup de cœur de la classificatrice. La façade est parfaitement 
aménagée et l’intégration de la carte de la ville est réussie. Il en va 
de même avec la bibliothèque et le centre communautaire. Ce sont 
deux emplacements qui obtiennent des pointages presque parfaits. 
 
Suggestions d’amélioration : Quelques interventions pourraient 
être faites au garage municipal où il serait possible de planter 
quelques arbustes sur le côté du bâtiment. Aussi, la délimitation de 
certaines zones de pelouse aiderait grandement à embellir les lieux. 
Un petit concours amical d’embellissement des balcons à l’Office 
d’habitation pourrait stimuler les résidents à planter plus de fleurs en 
contenants, ce qui égayerait grandement l’édifice. 
 
 

Voies publiques et 
stationnements 

Points positifs et /ou généraux : Il est saisissant de constater 
l’omniprésence des haies brise-vent sur le rang Saint-Albert. On 
peut considérer que ces alignements de grands pins font partie du 
patrimoine horticole de Saint-Thomas et qu’il s’agit d’une signature 
importante de la municipalité. 
Les jardinières suspendues le long de la rue principale sont en très 
bonne santé et c’est une très bonne idée d’avoir doublé les 
jardinières à certains endroits. Leur espacement est juste assez 
bien calculé pour créer l’effet voulu, c’est-à-dire indiquer aux 
visiteurs qu’ils sont dans le cœur du territoire. 
 
Suggestions d’amélioration : 
Il serait difficile d’en faire davantage. Des incitatifs pourrait 
encourager les agriculteurs du Rang Saint-André à continuer de 
planter des pins de remplacement, afin d’assurer la pérennité de cet 
aménagement. Quelques bacs au sol pourraient compléter 
l’alignement de jardinières suspendues. 
 

Domaine 
institutionnel 

Lieux de culte Points positifs et /ou généraux : Cette magnifique église en pierre 
est bien entourée de ses grands arbres matures. On constate qu’il y 
a déjà eu une intention d’aménagement qui a peut-être été 
abandonnée avec le temps. 
 
Suggestions d’amélioration : Une petite mise à niveau des plates-
bandes serait un exercice assez simple à accomplir et améliorerait 
grandement l’allure générale de la façade. On pourrait installer au 
bord de la route, sur le terrain de l’église des gros bacs d’annuelles, 
inspirés des jardinières suspendues. 
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Écoles Points positifs et /ou généraux : La ville a eu une très bonne idée 

en installant des gros pots d’annuelles en bordure du stationnement. 
Il y a de très grandes superficies d’asphalte à cette école et sa cour 
arrière donne sur la route 158, qui est très bruyante. 
 
Suggestions d’amélioration : Cette école serait une excellente 
candidate pour un projet de l’organisme « Sous les pavés » ou pour 
tout autre projet de verdissement de grande envergure. Il y aurait 
lieu de repenser complètement la circulation des autobus, la 
circulation sécuritaire des enfants, ainsi que l’emplacement du 
stationnement des enseignants. On devrait déplacer le 
stationnement au fond du terrain et verdir davantage la devanture 
de l’école. Il y a quelques arbres morts à remplacer. 
Afin d’atténuer le bruit de la circulation automobile une grande haie 
brise vent, composée de conifères (épinette de Norvège ou épinette 
du Colorado) et de grands arbustes (lilas commun) pourrait être 
plantée au fond de la cour d’école. 
 
 
 

Autres édifices 
institutionnels 

Points positifs et /ou généraux : L’aménagement à la clinique 
médicale est sobre mais efficace et il agrémente joliment cet édifice 
de pierre. Le Centre jeunesse possède plusieurs belles plates-
bandes et ce doit être un endroit agréable pour sa clientèle. 
 
Suggestions d’amélioration : Il y a un petit aménagement 
paysager à la Caisse Desjardins et on pourrait l’améliorer par la 
plantation d’un petit arbre et l’ajout de bacs à fleurs. 
Au Centre de jeunesse, il faudrait réparer le lampadaire brisé. La 
façade du bureau de poste est dénudée. Il serait possible de planter 
un massif d’arbustes ou de vivaces à faible entretien autour du 
poteau. 
 
 

Espaces verts 
aménagés 

Points positifs et /ou généraux : Le Calvaire et le Sanctuaire sont 
des endroits étonnants et merveilleusement bien entretenus. 
 
Suggestions d’amélioration : Dans les deux cas, la présence 
d’annuelles ajouterait une belle touche de couleur et permettrait de 
gagner quelques points. 
 



Les Fleurons du Québec  RAPPORT D’ÉVALUATION 

 
Région Entité municipale Nombre d’habitants Nombre de fleurons attribués 

Lanaudière Municipalité de Saint-Thomas 3 569 4 fleurons 

 
Domaine résidentiel  Points positifs et /ou généraux : La rue Thomas Brassard 

mériterait une mention de rue fleurie. C’est intéressant de constater 
que lorsque la municipalité met des efforts pour embellir ses rues (la 
place Thomas-Brassard), il semble que les citoyens sont 
encouragés à embellir leur propre devanture. 
 
Suggestions d’amélioration : En général, il y a de très beaux 
aménagements devant les résidences de Saint-Thomas. Les 
concours d’embellissement, la distribution de plantes au printemps 
et des campagnes de sensibilisation sont autant de moyens de 
contribuer à l’embellissement général de la municipalité. 
 
 

Domaine industriel 
et commercial 

Industries et 
commerces 

Points positifs et /ou généraux : Il y a de nombreux commerces 
qui peuvent être fiers des efforts investis dans l’embellissement. 
Certains, comme Familiprix, Centre Majestic, Harnois ou Miel 
Morand sont remarquables. Il faut aussi souligner la grande beauté 
des aménagements sur les fermes du territoire, qui ont été évaluées 
dans la catégorie industries. 
 
Suggestions d’amélioration : Une petite tournée pour cibler les 
commerces qui ne mettent pas d’efforts dans l’embellissement 
pourrait les encourager à délimiter leurs terrains avec une bande de 
pelouse, plantée de quelques arbustes. Ce serait un bon départ. 
 
 

Initiatives 
communautaires et 
développement 
durable 

 Points positifs et /ou généraux : La ville a définitivement pris le 
tournant environnemental dans les trois dernières années. Avec un 
meilleur pointage qu’en 2019, on constate de visu que ces 
interventions portent fruits. 
 
Suggestions d’amélioration : La prochaine étape serait la mise en 
place d’une politique ou d’incitatifs qui encourageraient les 
commerçants, les industries et les citoyens à participer activement 
dans l’embellissement durable de la municipalité. 
 
 

Commentaires généraux : La municipalité a tenu compte des recommandations de la dernière classification et a 
même surpassé les attentes. Elle se voit attribué un quatrième fleuron; félicitations!  
 
Le centre-ville est agréable à parcourir et les parcs sont très bien aménagés. L’affichage uniforme indiquant les 
différentes installations municipales est très réussi et toujours bien aménagé. C’est une belle valeur ajoutée pour les 
nouveaux résidents et les visiteurs… et une belle source d’inspiration pour les autres municipalités de la province. 
 
Les défis pour les années à venir seront de maintenir les acquis. Une attention particulière devrait être apportée aux 
domaines résidentiel, commercial et industriel (fermes), car c’est dans ces catégories que les efforts mettent le plus de 
temps à se refléter dans les pointages. Il s’agit ici d’un travail à moyen et long termes. 
 
Bonne continuité! 
 

 


